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教育局與五區校長代表會議 

（2018年 11月 28日） 

東區中學校長代表對教育局於 2019/20學年 

於全港公營中學劃一「復位一個」的意見摘錄 

1. 本區中學校長從 2018 年 10 月 18 日由教育局副秘書長王學玲女士及胡振聲先

生發給津貼中學主席之信函得知教育局建議於 2019/20 學年全港公營中學每班

「復位一個」，以應付對中一學位需求增加的問題。基於以下原因，本區中學校

長希望教育局能改為按每區情況決定「復位」的安排，使香港的教育發展得到

有效的支援：

a. 本區適齡升中的學童的人數不足：

i. 近年適齡升中的學童雖然日漸增多，然而各區的人口分佈並不平均，所以

中學「復位」的政策應具彈性。東區在未來的日子，升中學額仍然供過於

求。在本學年本區尚有三所只收錄兩班中一的學校，而收錄三班中一的學

校亦有七所。另外，部份學校僅獲派剛好達開設班數要求的學生人數。按

20l8 年 8 月教育局的推算數字，2019 年度東區學位盈餘為 100。若教育

局 於本區復位，盈餘則激增至 200，將會增加只收錄三班或以下中一的學

校的數目，令教育局需耗費大量資源及精力穩定教育系統；

ii. 教育局一貫從其他地區調撥學生至東區學校的安排亦因學校位置、家長

心 態及資訊不足等原因而未能奏效。根據學位分配組 20l8 年 3 月出版的

九龍第五網(觀塘區)《中學一覽表》，觀塘區原定派 165 名升中學生至東

區 26 間中學，但在 2018年 7月 10 日放榜日，實際派位是 81 名，最終

註冊的只有 56人；及

iii. 本區每年統一派位放榜後，均有學生流失。在 2018 年 8 月，本區中學流

失 學生共 186人，情況嚴峻。

b. 縮班對受影響學校的巨大沖擊：

i. 學校為避免縮班，皆費盡心力努力宣傳吸引學生，教師被迫不務正業，既

影響教學質素，亦窒礙學校發展；

ii. 導致超額教師，令有關教師的生計受到威脅，亦影響教師團隊的穩定；

iii. 令學校能提供均衡而寬廣的高中課程的機會大減；

iv. 減少人手及其他的資源，削弱有關學校能有效落實教育新猶的能力；及

v. 影響學校氣氛及教職員士氣。

c. 香港島整體學生調撥

按 20l8 年 8 月教育局的推算數字，中西區只欠缺學額 350 個，理應可把所欠

學額調撥至港島其他三區（灣仔區剩餘為 50，而南區則為 400）而無須額外增
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加有關地區的學額。 

 

d. 審時度勢的重要：  

 i. 根據政府《新聞公報》「立法會十八題：應對中一人口暫時下降的措施」(2013

  年 12月 11 日)  [https://www.info.gov.hk/gia/general/201312/11/ 

  P201312110413.htm]，在立法會會議上林大輝議員作出提問：』鑑於教育界

  曾經建議，中一班級預留學額取錄「叩門生」、加大力度於全港中一班級再

  減派一人、以及考慮准許中一學額供應過多的地區以區本方式實施減派方

  案，教育局有否詳細考慮以上建議的可行性；若有，詳情為何；若否，原因

  為何？」當時時任教育局局長吳克儉先生回覆時指出：「…… 學校亦承諾 

  在中一學生人口回升時，根據其在「減派」方案減少每班派位學生人數的 

  幅度，逐步增加每班學生派位人數，還原至 2012 年度每班 34 名。我們 

  會繼續密切留意各區學位供求的變化， 適時地採取措施以應付需求。」由

  此可見當時教育局亦了解有關「復位」的安排需審視各區的情況；及 

 

 ii. 縱使各區學校在參加減派時曾承諾於學童人口回升時接受「復位」的安排，

 教育局應積極了解各區的困難及「復位」對不同地區帶來的影響，以免引

 發如學生上移錯配等其他問題，導致教育界的震盪及妨礙學與教。由於教

 育局彈性處理區本需要亦有先例，例如在 2014/25 學年落實減派方案時，

 不同地區便採納了「2 – 1 – 1」、及「1 – 1 – 1」或不減派的模式，足以證明

 有關政策的靈活，所以希望教育局能吸取經驗，考慮於有需要的地區延

 遲「復位」。 

 

e. 教育系統的需要 

 本港的教育系統依賴各類型的學校照顧不同學習需要的學生。縮班將令部份學

生未能獲合適的照顧，影響其學習。 

 

f. 小班教學的契機 

 由於適齡升中的學童將於 2024/25 學年急劇下跌，所以區本「復位」實有助

過渡學童人口變化的問題。而且，長遠來說，教育趨勢為小班教學，亦對學

生有裨益，所以教育局應考慮善用此契機，減少每班的人數。 

 

g. 本區學校整體的學術表現 

 根據教育局提供的 2018 年香港中學文憑試學業增值資料，本區學校整體核心

四科及最佳五科的增值數字均優於全港的數值。由此可見本區的收生問題並非

源於學校質素的問題。 
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2. 此外，若教育局決定於全港公營中學劃一「復位一個」，本區中學校長建議局

 方採取下列措施以穩定全港及本區的教育生態： 

 

a.  參考小學開班最少人數的最新指引，把批核中一開班人數的準則由 25 放寬至

 23； 

b. 開設三班或以下中一的學校於派位時將獲分派 70 人或以上（根據教育局現行

 政策，開設三班的學校的人數下限為 51，上限則為 90），確保該等學校有 足

 夠维持三班的人數； 

c. 推行「保班」政策，容許於中一收生不足 51 人的學校維持三班三個學年，之

 後再對有關學校的中四班別的數目作檢討； 

d. 於學位盈餘較多的地區，容許四班或以上的學校暫停「復位」，而三班或以下

 的學校則「復位一個」，以減少剩餘的學額；及 

e. 改善由觀塘區調撥學生至本區的安排： 

 i. 確保由觀塘區調撥往本區的學生人數為額外的生源，而非以其抵銷學校 

  將從本區、灣仔區及中西區經統一派位收錄的學生人數，以減少的學生的

  流 失； 

 ii. 與觀塘區的家長及小學校長確切溝通，使其了解調撥學生至本區的原因 

  及 本區的中學選擇；及 

 iii. 向本區中學清楚解釋由觀塘區調撥學生至本區的規則及盡快知會接收調

  撥學生的學校有關的數字，並確保該等學校獲派相若的人數。 

 

3. 本區校長期盼教育局能於 2018年 12 月 20 日前對上述提出的意見作出回應。  


